
В начале года уже по сло
жившейся традиции мы знако
мим первокурсников с руково
дителем института — ректором.

Виктор Дмитриевич Наде- 
ляев, кандидат технических 
наук, доцент. Ректором стал со
всем недавно, летом, 21 июля, 
прошло окончательное утверж 
денне на этот пост. Так что 
1989 —1990 учебный год — 
первый для него год работы 
новом качестве.

— Виктор Дмитриевич, в 
июне, после победы на выборах 
вы сказали, что институт ожи
дают перемены, от дальнейших 
комментариев воздержались, 
сказав, что ваше ректорство 
еще не состоялось. Теперь все 
позади, вы ректор, мы от всей 
души вас поздравляем, и хоте
лось бы продолжить разговор...

— Подробно р переменах, о 
том, как будем работать даль-
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ЗНАТЬ,

ше, я хочу поговорить на расши- 
реном Совете института в конце 
сентября. Изложу развернутую 
программу действий с указани
ем предполагаемых сроков ис
полнения, конкретных исполни
телей. А в целом, идея прог
раммы одна — утверждение 
культа учебы, повышение каче
ства подготовки специалиста. На 
это должно быть направлено 
все. Безусловно, в нынешних 
условиях сделать это непросто.

На мой взгляд, сложности в 
организации учебного процесса, 
а в целом и трудности в пере
стройке высшего образования в 
том, что пет соответствующих 
стимулов ни в обучении студен
тов, ни в работе преподавате
лей. Формально они есть: бу
дущая работа, стипендия, зарп
лата. Но они недифференциро- 
ванны.

У студента должен быть бо
лее долгосрочный стимул. Я 
имею в виду осознанность обу
чения. А чаще всего дело об
стоит так: студент переходит в 
обучении с одной ступеньки на 
другую, не всегда осознавая, за
чем это, для чего он учится, та
кие знания, умения ему больше 
нужны, не думая о том, куда 
эти знания приложатся в буду
щем.

— А когда вы учились, кар
тина была другой?

— Мы тогда жили более 
светлым будущим. Само поня
тие институт, авторитет знаний, 
инженера были выше. Жизнен
ный уклад утверждал ценность 
высшего образования, ценность 
специалиста. Его роль была 
приоритетной, и это подкрепля
лось материально. Но с годами 
положение стало меняться. 
Страна решала свои проблемы, 
живя сегодняшним днем. Ут
верждалось примитивное прави
ло: количество рабочих рук оп
ределяет количество продукции. 
Снижая роль инженера, мы не 
думали о будущем.

Изменения сейчас происхо
дят, но идут очень туго. Руко
водитель, коллектив должны ви
деть свои возможности, знать, к 
чему стремиться и ради чего.

— Когда в обществе что-то 
меняется, на руководителя ог
лядываются чаще, от него ждут 
инициативы, действий. Тоже 
происходит и в любом коллекти
ве. Как, по-вашему, усилить за
интересованность и в работе, и 
в учебе? Чем?

— Студента — более четким 
определением его роли, значе
ния в обществе. Возможностью

удовлетворения его запросов, 
материальной заинтересованно
стью.

Студент с первого курса дол
жен знать, где он будет рабо
тать, чем заниматься. Этого 
можно добиться на основе це
левого заказа предприятий.

Мы обратились с просьбой на 
предприятия: выпустите что-то 
вроде книжки-проспекта, рекла
мы о себе, в которой бы отра
жались специфика и условия 
производства, перспективы, про
читав которую, абитуриент смог 
бы определиться с выбором. То 
есть в идеале: уже перед нача
лом учебы студент знаком со 
спецификой строительной отрас
ли вообще, заранее сориентиро
ван на учебу для того предприя
тия, которое сделало заказ. Да
лее — он учится, готовясь 
стать не инженером-строителем 
вообще, а специализируется в 
определенной инженерной роли 
с учетом условий и перспектив 
развития конкретного производ
ства.

Целевой заказ для нас це
нен не только целенаправлен
ностью обучения студентов, но 
и материальной компенсацией 
за его выполнение. Чем заказ 
будет шире, индивидуалыіей, 
тем дороже может стоить для 
заказчика подготовка специа
листа.

— Сейчас все чаще можно 
услышать от преподавателей: 
«Студенты не хотят учиться»...

— Нельзя говорить: не хо
чет учиться, у него просто нет 
побудительных мотивов к хоро
шей, творческой учебе.

И пока у нас нет дифферен
циации в зарплате на производ
стве, так- и будет. То есть на се
годняшний день хороший ин
женер получает столько же, что 
и плохой. Пока по закону толь
ко диплом с отличием дает воз
можность сраЗу после окончания 
получать более высокую зарп
лату, иметь определенные льго
ты. А производство должно це
нить и поощрять творческую ра
боту специалиста. То есть нуж
ны материальные поощрения за 
знания, за профессионализм. 
Когда это будет, тогда и пере
стройка в высшей школе пере
станет буксовать. Но ждать сло
жа руки мы не можем. Предпо
лагается создание творческих 
групп студентов, ориентирован
ных на целевой заказ. С ними 
будет работать гибкий по струк
туре, творческий коллектив пре
подавателей.

— Найдутся такие?
— Вопрос не в этом, такие 

у нас есть, вопрос в том, как 
подкрепить их старания мате
риально. Снова возвращаюсь к 
вопросу о дифференциации. Она 
должна быть и в зарплате пре
подавателей.

Планировалось установить 
преподавателям определенный 
оклад. А тем, ктр работает 
творчески, вводить надбавки, до
платы.

— А как определить, кто ра
ботает творчески, а кто нет?

— Критериев несколько, на
зову лишь основные: если его 
ученики участвуют в творческих 
конкурсах и занимают призовые 
места, если преподаватель вво
дит и новый спецкурс, если он 
имеет высокий балл по оценкам 
студентов и т. п. Но, к сожале
нию, мы недавно получили ин
структивное письмо из мини
стерства, из которого следует, 
что уравниловка в зарплате поч
ти остается. Мы будем предпри
нимать действия для реализации 
намеченного по этому вопросу.

Вернусь к тому, как еще мож
но стимулировать учебу студен
та. Нужно вводить соревнова
тельность в учебный процесс че
рез внедрение рейтинговой си
стемы. Что это такое? Это по
стоянное, на протяжении всех 
лет обучения суммирование бал
лов за учебу, накапливание сво
его потенциала, успехи в науч
ной и общественно-полезной дея
тельности. Каждая оценка, по
лученная в сессии, учитывает
ся, и в конце года у студента 
набирается определенная сумма 
баллов. Если она высокая, сти
пендия будет выше, примерно 
рублей на 20—40, низкая — 
по минимуму или, вообще, не 
будет.

— А если говорить об изме
нениях в плане дальнейшей де
мократизации вузовской жизни?

— Активизировать участие 
студентов в работе вуза можно 
через создание студенческого 
Совета, который был бы право
мочен решать вопросы вузов
ской деятельности, в том числе 
и учебные вопросы. Решения, 
принятые Советом, будут обя
зательны для всех студентов. 
Студенческий Совет может на
лагать право вето на решения 
ректората, деканата, если они 
противоречат Положению о выс
шей школе. Окончательное ре
шение вопроса будет за Сове
том института. Студенческий

Совет будет формироваться сту
денческими общественными ор
ганизациями в этом году.

Думаю, что можно попробо
вать организовать так называе
мые «студенческие четверги». 
Что это такое? У студента час
то возникают проблемы и с на
числением стипендий, и чисто 
семейные, бытовые. Попасть на 
прием, решить вопрос в част
ном порядке часто бывает слож
но: нужно предварительно за
писаться на прием, ходить по 
различным инстанциям и т. д.
Так вот, для облегчения этой 
проблемы представители всех 
служб, администрации, общест
венных организаций в четверг 
в определенное время будут 
ждать студентов, чтобы помочь 
разрешить их проблемы более 
оперативно. Не знаю, оправдает 
ли себя эта форма контакта сту
дентов с администрацией или 
нет, но попробовать, думаю, 
стоит.

— Недавно я прочитала у 
Игоря Шафаревича такую фра
зу: «При проведении реформ, 
(имеется в виду государствен
ных), необходима сильная и 
устойчивая власть...» А если 
говорить применительно к наше
му коллективу? Какой стиль 
руководства вы избрали?

— Едва ли тут можно про
водить аналогии... Сильная и ус
тойчивая власть — это, види
мо. руководство, пользующееся 
авторитетом у народа. Безус
ловно, любой руководитель дол
жен стремиться к этому. А ес
ли говорить о стііле руководст
ва, то я лет шесть назад думал, 
что в институте необходим жест
кий контроль за качеством ра
боты преподавателей, подразде
лений. По потом убедился, что 
я не прав. Контроль требует 
много временных затрат, возни
кает необходимость привлечения 
большого количества людей к 
этой работе, а результаты поду
чаются не те, на которые рас
считываешь. В коллективе раз
вивается тенденция к бумаго
творчеству, получается работа 
ради отчета. С течением време
ни я убедился, что лишь дове
рие к исполнителям рождает 
творчество. Конечно, это не 
исключает контроля, но контро
ля в разумных пределах.

— Но мне кажется, излиш
нее доверие к тем людям, ко
торые должны обслуживать об
щежитие, и к студентам, там 
проживающим, и породило тот

беспорядок, с которым уже ник
то не знает, как бороться?

—- Едва ли наказания что-то 
изменят. Наверное, нужны эко
номические методы. Система, 
завязанная на рубле, если мож
но так выразиться. Знаю, что 
в одном московском вузе дейст
вует студенческий кооператив 
по обслуживанию общежитий. 
Плата за общежитие, правда, не
сколько выше, чем у нас, по за
то резко возросло качество. 
Члены кооператива заинтересо
ваны в сохранности всего, что 
есть в общежитии, поэтому зор
ко следят за тем, чтобы все 
функционировало, заставляют 
платить за сломанные вещи. 
Думаю, что необходимо пере
нять этот опыт. В общежитии 
особенно ярко проявляются про
белы в воспитании молодежи, 
форімировании их культуры. И 
этому будет уделено большое 
внимание в подготовке наших 
специалистов. Но в первую оче
редь надо, чтобы у нас никто 
без пропуска в общежитие не 
входил. Для нас даже это по
ка — камень преткновения.

— Виктор Дмитриевич, за
вершая наш разговор, хотелось 
бы спросить: трудно быть рек
тором? Честно говоря, я даже 
этот материал хотела озагла
вить «Интервью с самым заня
тым человеком»...

— Ну, это звучит нескром
но... Конечно, работа сложная 
тем, что помимо внутренних во
просов приходится решать и 
другие, на уровне министерст-, 
ва, Госкомитета по народному 
образованию. Вот, например, 
сегодня позвонили и сказали: 
мы вам срезаем вполовину сред
ства на строительство главного 
корпуса. Ничего сделать не мо
жем — сейчас важнее объекты 
соцкультбыта. Пытаюсь возра
зить, что у нас, мол, тоже объ
ект социальной значимости. В 
ответ: краю нужно, пусть в крае 
и помогут. И такие «сюрпризы» 
не редкость.

Но мне приходилось работать 
и в более трудных условиях, 
когда институт .только создавал
ся, когда не были сформирова
ны службы, все начиналось с 
нуля... Сейчас институт уком
плектован кадрами, но возни
кают проблемы другого уровня.

— Спасибо. Желаем вам ско
рейшего воплощения всего за
думанного.

Беседовала Н. ГАРИНА.

В РЕКТОРАТЕ
Сентябрь — горячая пора для 

вузов. Время комиссий по при
ему корпусов и общежитий к на
чалу нового учебного года, ме
сяц сельхозработ, которых день 
ото дня становится все больше, 
и руководство, и деканы ло
мают голову, где взять студен

тов для уборки многих Десят
ков га моркови, капусты, кар
тофеля. Суета, беготня, нерво
трепка...

Общежития на сей раз пред
стали перед комиссией в столь 
же удручающем состоянии, что 
и в прошлый год. Длинный спи

сок недоделок был вручен про
ректору по АХЧ тов. Шубину 
на одном из последних ректора
тов. Было обещано их устране
ние за удивительно короткий 
срок — до 20 сентября. Что ж, 
будем надеяться, что так все и 
будет.

Все это хорошо, но... Сту
дент бывалый приедет в обще
житие, ничуть не удивившись 
его унылому и неуютному виду.

За несколько лет он привык к 
этому: к грязным кухням, на 
которых то конфорки не рабо
тают, то окно выбито, к вони 
от мусоропровода, к грязным 
туалетам. Привык настолько, 
что уже не замечает, и начина
ет жить привычной жизнью: 
плюнет, где попало, бросит оку
рок, куда захочется, не выклю
чит горячую конфорку после 
приготовления пищи (зачем, ес

ли через пять часов снова вклю
чать?). Студент — первокурс
ник, выпорхнувший только, что 
из уютного домашнего гнезда, 
ужаснется, поморщится, повзды
хает, входя первое время в туа
лет, а потом — ничего, токе 
привыкнет и станет бывалым. 
О том, как решается этот вопрос
в ректорате, читайте в следую
щем номере.  2



К ПЛЕНУМУ ОКТЯБРЬСКОГО РАЙКОМА КПСС

ОБЩЕЖИТИЯ КАК ОНИ ЕСТЬ ПРИЕМНАЯ КАМПАНИЯ-89: ИТОГИ
Общежития.., Не проходит и не

дели, чтобы вопрос о жизни в об
щежитиях не поднимался на рек
торате: что ни день, то какое-ни
будь ЧП —  пьянки, драки, как - 
следствие —  разбитые окна, грязь, 
неустроенность... Сколько раз было 
говорено о самоуправлении, сколь
ко раз пытались его «внедрить». 
Но, может, потому «воз и ныне 
там», что пытались именно «внед
рить», а не сами студенты взялись 
за дело? Студент должен быть хо
зяином в своем доме, он и только 
он отвечает за свой образ жизни, 
за все, что творится в общежити
ях. Как разбудить это чувство хо
зяина? Как добиться того, чтобы 
пьянство перестало быть нормой?

А почему пьют молодые —  воп
рос особый, требует глубокого рас
смотрения. Факты, изложенные в 
этой статье —  лишь частный слу 
чай, но, думается, могли бы послу
жить поводом для размышлений 
самих студентов, которым жить в 
общежитиях, и для разговора на 
пленуме Октябрьского райкома 
партии. 4 - а Л Ж і Ш

На первый взгляд, в городке 
КИСИ все хорошо. Студенты, чу
точку развязные, иногда больше 
(но к этому почти привыкли, ста
раются не замечать), озабоченные 
преподаватели...

Работают общественные органи
зации, ОКОД, есть вахтеры в об
щежитиях, старосты на этажах, 
начальства много. Хорошо работа
ют стройотряды, сильные спортив
ные секции, дружная команда рег
бистов... Все хорошо. Но это днем. 
Ночью же городок КИСИ живет 
другой жизнью. К общежитиям то 
и дело подкатывают «Жигули», 
«Волги». изредка «Москвичи». 
Увозят девочек, привозят. Приез
жают и шикарные мальчики в фир
менных костюмах, мало похож лэ 
на студентов. Общежития дают 
приют всем.

Днем вахтеры иногда пропуск и 
спрашивают, ночью —  редко. Бо
ятся. Ночью может невесть откуда 
возникнуть нож у обиженного, то
го, кого не пропускают. «Я здесь 
жил. живу и буду жить! Нет про
пуска у меня? А ты кто такой, 
чтоб его спрашивать?!» Надо за
метить, что это литературный пе
ревод того, что было сказано Иго
рем Заскокиным в отзет на дейст
вия мужа коменданта, пытавшегося 
загородить ему вход в общежитие 
в 3 часа ночи. Дело было весной. 
Бывший студент, бывший афганец, 
бывший регбист, Заскокин отде
лался лишь незначительным штра
фом. Поэтому. видно, вахтеры и 
боятся лезть на рожон.

А как живэт общежитие летом?
Летом —  еще вольготней —  кон

троля никакого почти нет, все в 
отпусках.

Если бы вахтер той ночью с 25 
на 26 августа попытался бы оста
новить группу из пяти парней, 
идущих в 11 часов вечера в обще
житие с бутылкой шампанского и 
водки и бывших уже изрядно под
выпившими, в ответ наверняка бы 
услышал: «Пили, пьем и будем 
пить!» Но это опять же в лучшем 
случае. Я слабо владею тем лекси
коном, который в подобных слу
чаях употребляется нашими сту
дентами, да и печать, слава богу, 
еще не настолько раскрепостилась, 
чтобы помещать открытым текстом 
такие монологи.

Так что вахтер сделал вид, что 
ничего не заметил. И, наверное, 
поступил правильно, так как сре
ди компании парней был один та
кой, для которого нож, когда он 
пьяный, что-то вроде игрушки. А 
вот милицию вахтер не вызвал 
зря. .

Милиция приехала в ОКИСИ

N; ) лишь четырьмя часами поз 
же, когда поступил сигнал из 
БСМП (обо всех криминальных 
случаях они обязаны сообщать в 
милицию). Сергея Примахина, сту
дента 2 курса ДСФ, привезли ту
да в тяжелейшем состоянии, поч
ти мертвого. Диагноз: проникаю
щее ранение в сердце, шок, кро
вопотеря.

А теперь все по порядку. Изло
жим факты, которые выяснило 
следствие.

Студент КИСИ Примакин 25 ав
густа зашел вечером в кафе «Сла
вянское», будучи в нетрезвом со
стоянии. чтобы повеселиться. (По
чему студент Примакин находился 
в каникулы в общежитии и не 
уехал домой, это вопрос к декана
ту). В кафе он встретил малозна
комых ему парней, студентов 
КПИ. Один из них был земляк, 
тоже из Канска. Спустя некоторое - 
время, им всем показалось, что 
вечер, начатый так неплохо, надо 
где-нибудь продолжить. На ул. 
Павлова, куда предложили ехать 
«друзья», Сергей отказался: зачем 
ехать, мол. общага рядом... Бу
тылки' шампанского, прихваченной 
из «Славянского», показалось ма
ло, поехали брать водку у стаби
льных поставщиков —  цыган. Из 
«Славянского», по их словам, они 
прихватили еще и какого-то деда. 
(«Жаль стало дедка, сидел один 
за столиком, вот и предложили: 
поехали, дед с .нами —  нальем»). 
Когда взяли бутылку, в сознании 
немного просветлело: зачем лиш
ний собутыльник? И один из пар
ней. земляк Примакина. деда, как 
они говорят, «вырубил». Примакин 
заступился: «Зачем ты его так?» 
У того в пьяном сознании, види
мо, этот момент отложился...

Приехали, пили. Тот, земляк, 
предложил Примахину померяться 
силой. Примакин —  регбист —  
легко «завалил» земляка. Вторая 
отрицательная эмоция. Один из 
компании вышел из комнаты, чет
веро продолжали пить. И вдруг 
Примакин почувствовал сильный 
удар сбоку. Потом еще один. 
Кровь хлынула ручьем. Это эем  ̂
ляк, схватив со стола нож, ни с 
того, ни сего всадил Сергею пря
мо в сердце. (Или таким образом 
он выплеснул преувеличенные в 
пьяном сознании отрицательные 
эмоции?) Примакин хотел ударить 
его, не смог, в голове помутилось. 
Понял, что надо идти, вызывать 
«Скорую». («Друзья», понятно, 
тут же скрылись). Дошел до 4 
этажа, упал. Там, в луже крови, 
его подобрали знакомые студенты 
КИСИ, Телефонной связи с горо
дом, как всегда, никакой. На сча
стье, к общежитию подкатил л 
«Жигули». Договорились, отвезли 
в больницу, (в милицию позвонить 
не догадались).

Мало того, студент КПИ В. Ф о
мин, как позже выяснилось, тоже 
регбист, проживающий в общежи
тии у своей девушки, пришел в 
к. 612, где было совершено пре
ступление, и тщательно вымыл пол 
в ней и в коридоре (невозремя 
проснувшаяся чистоплотность!) Так 
что к приезду милиции —  никаких 
следов. Следователю пришлось 
нелегко, лишь небольшое пятно 
на коврике свидетельствовало о 
том. что произошло. Понадобились 
понятые. Дело сложное в такой 
час. сложное, но не для нашего 
общежития. В соседней секции 
не спали. Вызванный парень ска
зал, что в этой комнате часто 
происходят пьянки. Эти парни —  
регбисты, им у нас все можно. 
Пьют крепко. Друг за друга —  
горой, но только друг за друга. 
Когда мне эти слова передал сле

дователь, вспомнился случай, не- 
вызвавший у нас общественного 
резонанса, но сам по себе вопи
ющий. Регбисты изоили девушку
среди бела дня в общежитии.
Этот случай замяли. Почему? не
ужели, действительно регбистам 
у нас все можно?

Из больницы сообщили, что
Примакин скорее всего не выжи
вет, требуется операция на серд
це. Такие преступления квалифи
цируются как убийство или попыт
ка к убийству, поэтому в настоя
щий момент дело передано в про
куратуру. Следователь Дьяков про
сил не печатать фамилию прес
тупника, потому что на него объяв
лен Всесоюзный розыск.

А Примакин выжил. Чудом, как 
говорят врачи. Из реанимации его 
перевели в I хирургию, и он уже 
ходит.

На вопрос следователя, как зо
вут его «новых друзей», Прима
кин ответил: «Вроде всех Серега
ми звали, а у того, кто ударил, 
фамилия, что ли, нерусская». Вот 
так.

Я не хочу делать из этой исто
рии никаких нравоучительных вы
водов. Факты говорят сами за се
бя, и мораль сей печальной исто
рии проста:, пьянки до добра не 
доводят.

Послесловие.

П ЕРЕЧИТАВ материал, реши
ла все же написать, что ду
маю по поводу жизни на

ших общежитий. Мысль, к которой 
пришла, стара: бытие определяет 
сознание. Убогость наших обще
житий, неустроенность рождают 
убогость мыслей, чувств, желаний. 
Безнравственность наших меро
приятий ради отчета кафедры в 
соцсоревновании, когда глубоко 
равнодушные преподаватели силят
ся осуществлять педагогический 
процесс в общежитиях слова ред
ко подкрепляя делом, эта безнрав
ственность порождает только без
нравственность. Чтобы что-то 
сдвинулось с места, нужно душу 
положить, сгореть в этом общежи
тии! Только так, личным примером 
можно достучаться в забаррикади
рованные цинизмом души студен 
тов. А где взять романтиков с го
рячими сердцами? Где увидеть 
просто ответственных людей? Ау! 
Нет таких! Всеобщая пассизность, 
только личная выгода —  болезни, 
захлестнувшие общество... Кто вы
лечит? Дон-Кихоты? Увы. очи не 
только —  всеобщее посмешище, 
но и анахронизм. Вся воспитате
льная работа в общежитиях —  
это блеф, если не найдутся те, 
которые готовы душу выложить, и 
те, у которых за душой что-то 
есть. Воспитательный процесс —  
он и на лекциях. Когда препода
ватель позволяет себе проводить 
лекцию и говорить что-то там о 
высоких материях в грязной ауди
тории. где парты исписаны отбор
ным матом, это безнравственно. 
Вот почему плохо в наших обще
житиях. Студенты видят все: и 
халтурную работу всех служб АХЧ, 
призванных заботиться о быте, и 
работу коменданта, которая, по 
словам проживающих, селит, кого 
захочет, и беспомощных, пьяных 
вахтеров. Но это одна сторона 
медали. Самое страшное —  это 
инфантильность самих студентов, 
которые в двадцать лет все еще 
ждут взрослого дяденьку, который 
придет и все сделает за мамень
киных дочек и сыновей. Прежде 
всего сами студенты должны за
думаться над тем. как живут. За 
свой дом отвечаете вы. Огляни
тесь вокруг и ужаснитесь. Неспо
койно в вашем доме.

Н. БЕЛЯЕВА,

По традиции в первом номе
ре после лета мы обычно рас
сказываем о том, как прошли 
вступительные экзамены в наш 
институт, каково качество набо
ра. Сегодня гость редакции Мо
шкович Леонид Иосифович, от
ветственный секретарь прием
ной комиссии вот уже в тече
ние трек лет.

Начнем с того, что вы, ви
димо, довольны результатами 
приемной кампании-89?

— Да, за время существо
вания института в этом году 
рекордные показатели конкур
са.

— В чем тут причина?
— Конечно, хотелось бы ска

зать, что это целиком за счет 
работы, но будем объективны: 
в связи с новыми постановлен 
ниями по армейской службе, 
много поступило ребят — 60% 
Эффективно использовались но
вые формы приема экзаменов, 
например, оправдали себя репе
тиционные экзамены, только в 
Красноярске ими было охвачено 
150 человек. За последние че
тыре года впервые мы уложи
лись в нормативные сроки по на
бору контингента, обцічно мы, 
так сказать, добирали. А в этом 
году было подано более 1000 
заявлений, почтц на 200 чело
век больше, чем в прошлом ГО

ДУ-— А теперь немного статн- 
тистики, каков он, абитуриент, 
теперь уже студент-89?

— Факт: 385 мужчин из 
637 человек, это хороший по
казатель для строительного ву

за. В этом году закончили шко
лу из поступивших — 505 че
ловек, думается, что у них еще 
свежи в памяти знания. 45 че
ловек — стипендиаты предприя
тий. Всего к нам поступило 21 
человек медалистов, в том чис
ле и лица, имеющие дипломы с 
отличием.

Конкурс по институту в це
лом — 138,5 человек на 100 
мест. Это лучший показатель за 
все годы. А если не учитывать 
архитекторов, то на инженерные 
специальности — 136 человек 
на 100 мест. То есть мы имели 
возможность выбирать. Надо 
сказать, что и национальный 
состав поступивших в этом го
ду менее разнороден.

География мест, откуда при
были наши абитуриенты, менее 
обширна, в основном, абитури
енты из Красноярского края, 
что отвечает нашим интересам.

Хороший конкурс был на спе
циальности ІІГС(СФ), «Строи
тельство дорог и аэродромов» 
(ДСФ) и на ВиВ(ФИСС). На 
специальность «архитектура» 
тоже был хороший конкурс, 
но на какую-то долю хуже, чем 
в прошлом году.

Статистика радует: на СФ — 
на 225 мест — 377 заявлений, 
на ДСФ: на 100 мест — 142. 
Причем рабфак, целевой набор 
здесь не учитываются.

Спасибо. Будем надеяться, 
что эти показатели не обман
чивы, и студенты-первокурсни
ки-89 порадуют преподавателей 
качеством знаний и стремлени
ем к учебе.

Записала Е. АНИКИНА.

ДЕЛА КОЛХОЗНЫЕ

АХ, МОРКОВКА..!
На этом снимке вы видите 

дружную команду администра
тивно-управленческого персона
ла, которая последнюю неделю 
августа выезжала на морковные 
и капустные поля. Работали, каза
лось бы, с трудовым подъемом, 
но убрали по нормам мало. Прав
да, студенты, ездившие после 
них, убрали еще меньше... итого.

у нас образовался должок в 7 8 
гектара моркови, который необ
ходимо ликвидировать в удиви
тельно короткий срок —  за не
делю. Справимся ли!

В ближайшее время ждем вес
тей от «строителей», выехавших в 
Шушенский район на уборку кар
тофеля в количестве 135 человек, 
и от «дорожников», отправивших
ся на трудовые подвиги в Устюг 
7 сентября. Будем надеяться, что 
помощь им не потребуется.

Чтение учебной и научной ли
тературы —  сложная умственная 
деятельность, от эффективности 
которой зависят успешность обу
чения и самообразования.

В помощь вам, уважаемые сту
денты материалы под рубрикой  
«Учись учиться».

Одним из важнейших условий 
Высокопродуктивного чтения яв
ляется четкое планирование ра
боты. Прежде всего планируется 
содержание чтения.

Приступая к изучению какой-то 
проблемы или области знания, 
сначала необходимо составнть

ТЕБЕ, ПЕРВОКУРСНИК

УЧИСЬ УЧИТЬСЯ
список основной литературы, за
тем либо самостоятельно, либо с 
помощью преподавателя или спе
циалиста в этой области составить 
план чтения. В нем на первом ме- 
месте будут основополагающие, 
фундаментальные работы, затем 
указываются те книги или статьи, 
которые дополняют уже усвоен-
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ПРЕДВАРИТЕЛЬНОЕ ОЗНАКОМ

ЛЕНИЕ С КНИГОЙ. При работе 
над книгой прежде всего необхо
димо ознакомиться с общим ее 
описанием. На обложке или на 
первой странице (титульный лист) 
указаны автор книги, ее заглавие, 
редактор, год и место издания. 
Эти сведения выписываются в 
конспект или на карточку, или в 
список источников. Если имеется 
предисловие, его нужно обяза

тельно прочесть, т. к. оно вводит 
читателя в область рассматривае
мых вопросов. Последним этапом 
предварительного ознакомления 
с книгой является первичное ее 
чтение. Оно дает общее пред
ставление о книге, но обязатель
но требует повторной проработ
ки по частям.

Невсегдз, конечно, нужно пред
варительно читать всю книгу. При 
проработке учебника это нецеле
сообразно, т. к. содержание по
следующих глав может быть по
нятно лишь в результате глубо
кого изучения и усвоения преды

дущих. То же относится и к кни
гам, рассчитанным на более или 
менее подготовленного читателя.

В процессе первичного чтения 
необходимо уточнить смысл ино
странных слов и специальных тер
минов, встречающихся в тексте, 
но в большинстве случаев при 
ходится обращаться к словарям: 
иностранных слов, энциклопеди
ческому, философскому, полит
экономическому и другим. В сле
дующей публикации мы расска
жем о работе с текстом.

М. Ф. ПЕРЕДРЕЙ, 
ст. библиотекарь.
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